

Hace 50 años...

Al cumplir 50 años queremos recordar el primer número de Cuadernos Médico Sociales presentando el índice y la primera editorial.

CUADERNOS MEDICO SOCIALES

COMITE DE PUBLICACION

S. DIAZ - H. BOCCARDO - A TABORGA

Secretaría de Redacción: Esmeralda N° 670 - Casilla N° 639

Junio de 1959

SANTIAGO DE CHILE

Número 1

INDICE

EDITORIAL.....	3
INFORME PRELIMINAR DE LA COMISION ORGANIZADORA DEL SEMINARIO.-	
S. Diaz, H. Boccardo, A. Baeza, A. Taborga, B. Viel, y F. Pino.....	5
DISCUSION SOBRE PROPOSITOS Y OBJETIVOS DE LA ENSEÑANZA MEDICA	
EN EL MOMENTO ACTUAL.—Prof. Dr. Hernán Alessandri	10
LA MEDICINA COMO CIENCIA SOCIAL.—F. A. E. Crew	12
OBJETIVOS Y ORGANIZACION DE UNA ESCUELA DE MEDICINA.— Robert F.	
Schilling, M. D.	13
CONDUCTA HUMANA Y SOCIEDAD.— Brit. Med. Journal - Editorial	16
LA EDUCACION MEDICA DEL MAÑANA.— Chester S. Keefer	17
LA MEDICINA DEL MAÑANA.— Robert A. Moore, M. D.	20
EL PROPOSITO DE LA EDUCACION MEDICA.— C. W. Pickering, M. D., F. R. C. I.	24
LA EDUCACION DEL CIENTIFICO.— Sir Eric James	31
LA MEDICINA SOCIAL COMO UNA DISCIPLINA ACADEMICA.— Milton Terris	33
TERCERA DIMENSION DE LA MEDICINA.— Benjamín D. Paul	35

EDITORIAL

La formación profesional en sus aspectos académico y de post-graduado, constituye un problema de educación que ha preocupado y preocupa, en el día de hoy, a todas las Universidades, independientemente de las estructuras, posiciones político-económicas y potencialidades de los diferentes países. En cuanto a la formación del médico, ésta reviste una importancia y complejidad crecientes, determinada por el nuevo enfoque de la medicina, que ha ampliado los propósitos primarios de la recuperación de la salud del caso individual, a la atención del impacto de la, enfermedad en el grupo familiar y la comunidad, integrando estos conceptos con la responsabilidad de fomentar y proteger la salud individual y colectiva.

Además, la medicina moderna empieza a evolucionar en el sentido de agregar, en su enseñanza y práctica, a los métodos científicos, los principios básicos de las nuevas ciencias sociales para que con un concepto cabal de la integridad humana, se sobrepase el 'interés por la atención exclusiva de los aspectos somáticos de la enfermedad.

Por otra parte, dentro de la moderna seguridad social, a la medicina le compete contribuir al desarrollo armónico de las potencialidades físicas e intelectuales del hombre, factores primordiales en el proceso de la creación. En el cumplimiento de este propósito el médico se ha visto afrontado a compartir tareas de orientador social y al manejo y administración de recursos que la comunidad le entrega.

En nuestro país, estos nuevos conceptos adquieren particular relieve por las modalidades especiales en que se desenvuelven nuestros Servicios Médicos.

Basados en estas consideraciones que expresan suscitadamente las 'ideas y los hechos, puestos de manifiesto en un informe preparado por el Departamento de Salud Pública del Colegio Médico, en Octubre del año recién pasado, el Consejo de esta Corporación ha decidido promover y auspiciar la realización de un Seminario para la discusión de la formación profesional médica de pre y post-graduados en nuestro país. Su propósito fundamental es de allegar estudios, investigaciones e ideas para la definición del médico que nuestra realidad nacional requiere en 10 relativo a su preparación y condiciones culturales y técnicas, acordes con el vasto horizonte de la medicina contemporánea. Es también su pensamiento de que el problema debiera ser analizado objetivamente y debatido en conjunto por grupos de especialistas de diversos campos científicos, culturales y técnicos así como también por representantes directos de la comunidad.

Las iniciativas que en estas materias están desarrollando las Universidades y las facultades de Medicina, tanto en sus campos de profesiones como entre sus alumnos, y los Institutos de Sociología y de Psicología: el Servicio Nacional de Salud y aún otras organizaciones de la comunidad, nos permite afirmar que esta iniciativa del Colegio Médico es oportuna y está destinada a alcanzar el éxito que el ambiente le asegura.

El Consejo General del Colegio Médico, a través de su Departamento de Salud Pública ha encomendado a una Comisión, el estudio y organización de este Seminario. Entre las actividades promovidas por la Comisión está la de recopilar artículos o publicaciones que sobre esta materia han aparecido en diversos países del mundo. Con el objeto que este material, que representa las líneas directivas del pensamiento y la experiencia de grupos de especialistas altamente calificados, tenga una amplia difusión entre el gremio médico del país, y entre otros grupos que tengan intereses afines, se ha decidido la publicación de un boletín periódico, el que además servirá para dar a conocer las actividades desarrolladas por la Comisión Organizadora del Seminario mencionado.

El Comité de Publicación de este Cuaderno desea que su lectura de origen a un activo intercambio de opiniones y apreciaciones entre sus lectores, y acogerá con el mayor interés las recomendaciones y aportes que contribuyan a la materialización del fin propuesto.

Además queremos compartir con nuestros lectores la editorial del Nº1 del año 1961, año en el cual se decide hacer de Cuadernos Médico Sociales una tribuna abierta y continua en materia de Salud Pública.

EDITORIAL

Los CUADERNOS MÉDICO-SOCIALES nacieron en la etapa preparatoria del Seminario de Formación Profesional Médica, como un medio de dar a conocer antecedentes que permitieran discutir cómo formar el médico que nuestra realidad nacional requiere.

Cumplida esta etapa, el Departamento de Salud Pública del Colegio Médico de Chile ha considerado que persiste esta necesidad de continua información, ahora extendida a un ámbito mayor. Quedó en el ánimo de todos los participantes en ese Seminario que la medicina en Chile, en el correr de pocos decenios, ha experimentado fundamentales cambios, tanto en sus propósitos como en la forma de su ejercicio. En esta transformación ella se ha proyectado de la atención individual al deseo de servir a millones de personas, se ha expandido de la curación de la enfermedad al cuidado de la salud, se ha hecho consciente de sus interrelaciones con aspectos económicos, sociológicos y culturales del hombre y su grupo, y ha trocado un ejercicio liberal por una medicina extensamente funcionarizada -por citar algunas facetas de este cambio. De este modo, el médico de hoy se enfrenta, como individuo y como gremio, con complejos derivados del ejercicio de una medicina de masas en un país en precario estado de desarrollo, medicina en cuya conducción y realización tiene él prioritaria responsabilidad.

De aquí que CUADERNOS MÉDICO-SOCIALES se proponga ser tribuna abierta y efectivo medio de información en estas materias, para los diversos grupos médicos -clínicos, administrativos, docentes- justamente porque problemas son estos que a todos ellos concierne. De modo similar queremos interesar tempranamente a los estudiantes de medicina y a todos los otros profesionales que se vinculan -directa o indirectamente- con la realización de una medicina integral.

Que el nombre del Departamento de Salud Pública -auspiciador de esta publicación- no induzca a errores a este respecto. Pensamos que no hay auténtica medicina integral en un País si ella no incluye el diagnóstico, tratamiento y rehabilitación del enfermo. Pero no la hay tampoco si ella se restringe artificialmente a la atención curativa individual e ignora las múltiples raíces que la salud y la enfermedad tienen en el grupo humano a que el hombre pertenece y en el medio en que habita. No puede haber conflicto en una concepción de la medicina que es unitaria por definición, por difícil que sean los caminos, para hacerla realidad.

Contribuir a afianzar esta concepción es propósito fundamental de los CUADERNOS MÉDICO-SOCIALES, que intentan facilitar la información y amplia discusión de aquellos tópicos de una medicina integral que a menudo no encuentran sitio en publicaciones clínicas. Tales son, entre otros, los aspectos educacionales, económicos, de organización y sociales de la medicina. El examen de estos temas nos parece de urgente necesidad, toda vez que las variadas dificultades con que tropieza el ejercicio de nuestra medicina colectiva, no sólo dificultan su éxito, sino que han entrabado un adecuado entendimiento entre los médicos, quienes -lo queramos o no- afrontamos la responsabilidad ineludible y conjunta de dar salud a la población de nuestro país.

Cuadernos Médico Sociales, Santiago de Chile, 2 (1) 1961